

# La Almudaina

DIARIO DE LA MANANA E E AVISOS Y NOTICIAS

III. - Núm. 19520. - Palma de Mallorca

Viernes 5 de Agosto de 1938, III A. Triunfal

Una Patria

Un Estado

Un Caudillo

La Patria: España.

El Estado: Nacional-Sindicalista.

El Caudillo: Franco

En las batallas del Ebro los rojos han tenido más de veinte mil bajas, según declara un oficial extranjero que ha sido detenido

En el sector del Ebro rechazamos un ataque enemigo apenas iniciado y en el de Mequinenza avanzamos nuestro frente

La aviación bombardeó las estaciones de Tarragona y Cambrils produciendo grandes explosiones e incendios. También fué destrozado un tren en marcha

## PARTE OFICIAL DE GUERRA

(Servicio de Información de la Comandancia General de Baleares)

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día de hoy.

En el sector del Ebro. - Fué rechazado un ataque enemigo apenas iniciado, por varios los intentos para reanudarlos, por ser materialmente deshecho por el fuego de nuestra artillería y ametralladoras.

En el sector de Mequinenza se ha avanzado nuestro frente, cogiendo prisioneros, entre los que figura un oficial extranjero, según el cual suman a 20.000 las bajas sufridas por los rojos en estas batallas, que él ha

En la zona montañosa de los frentes de los ríos Tajo y Guadalquivir, se batido y perseguido con éxito fuerzas ligeras rojas, acogidas a lo alto del terreno.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION. - En el día de hoy nuestras escuadras en el sector del Ebro atacaron intensa y eficazmente los objetivos militares de la retaguardia y las comunicaciones enemigas.

Ayer fueron bombardeadas las estaciones de Tarragona y Cambrils, alando almacenes en los que se produjeron grandes explosiones e incendios, y a un tren en marcha en la línea de Tarragona, que fué destrozado. Asimismo se bombardeó en Aguilas el puerto y estación ferroviaria.

Salamanca, 4 de agosto de 1938, III Año Triunfal.

De orden de S. E. el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Moreno.

## NOTAS DE UN VIAJE

### Burgos: su sentido de capitalidad

Crece que Madrid se ha volcado en Burgos. Por todas partes, conociendo aquella animación extraordinaria en las amplias terrazas, dió un momento en plena calle de Alcalá o en la Gran Vía madrileñas. Las calles del Arlanzón discurren perezosamente bajo los espaciosos puentes de la gran y a la sombra de frondosa arboleda; aun así recibe uno la sensación de hallarse en "Pidoux", en el "Molinero" o en "Nepesin". Para que la ilusión sea más completa, compañeros de profesión --bambas escapados, entre mil zozcos de las torturas del Madrid rojo-- información en ministerios.

¿Qué hay en Agricultura?

Nada; visitas. En Hacienda hay una nota.

Lo que ya, todo, con un criterio razonable. Con normas de acuerdo con el momento, sin aquella pedantería ridícula y absurda de unos días que ya, felizmente, no han de volver.

Alcancé, en Madrid, los buenos

tiempos de aquella dictadura cordial del marqués de Estella y pude experimentar en Burgos la emoción del relevo de la guardia en el palacio del Generalísimo, evocación de aquella famosa parada de la plaza de la Armería. No había, ahora, en el pabellón del paseo de la Isla, la nota genuina de los Alabarderos. Pero el relevo de la guardia tiene todo el empaque y solemnidad de una ceremonia imperial. Son las notas, animadas, de una marcha militar y el paso marcial o la rigidez prusiana en los soldados que van a montar la guardia. Allá, al fondo, entre el bosque frondoso que rodea el pabellón donde el Generalísimo tiene su hogar, marroquíes atléticos lucen su vestuario --colores vivos, muy decorativos... --de escolta jalfiana.

En el tren --un amanecer poblado de las suaves tonalidades de la parda tierra castellana: chopos, en unción mística, señalando el curso de los ríos, que rehuyen las colinas-- había hablado con un grupo de esos solda

## No hemos olvidado los horrores de Ibiza

Son los de siempre. Hablaban de pacifismo y ponían armas en manos de los frenéticos para que asesinasen al primer ciudadano inermes que encontraban detrás de una esquina. Ahora los rojos se desgañitan gritando sus sentimientos humanitarios, en una infame campaña con vistas a producir un efectismo, de antemano desacreditado, en el extranjero. Ellos, los de siempre, cuando con sus crímenes, con sus monstruosos asesinatos, han llenado de horror el ambiente de España.

Nosotros, los isleños, lo sabemos bien. Frente a aquel seudohumanitarismo del que villanamente blasonan, nosotros les podemos echar en cara sus instintos de monstruosa criminalidad. Nos basta con recordar los horrores cometidos por los rojos en el castillo de Ibiza, crimen el más tremendo que reclama venganza al cielo.

En la memoria de los isleños, en las generaciones de ibicencos que se sucedan en el transcurso de los siglos, el recuerdo de los crímenes de los piratas de Bayo se perpetuará como el tiempo. Aquel bárbaro asesinato de 120 personas indefensas, ametralladas en su prisión; deshechos y esparcidos los cráneos, con masa encefálica pegada en las paredes salpicadas de sangre; aquel refinamiento asiático en el tremendo crimen del castillo de Ibiza, es la culminación de la barbarie roja, que ha avergonzado al mundo con sus matanzas de personas inocentes.

No lo hemos olvidado. No lo olvidaremos jamás. ¡Y que nos vengan ahora, esos caimanes, a hablarnos de sentimientos humanitarios! Sabemos a que atenernos. Os conocemos. Bajo vuestras lágrimas de cocodrilo --perfidia masónicomarxista-- quedan agazapados los más perversos instintos de la fiereza animal.

A los pobres ibicencos ponemos por testigos.



El ciclista italiano Bartoli, vencedor de la Vuelta a Francia, recibiendo las ovaciones del público



dos de fino perfil y fuego en unos ojos acerados. Me expresan su orgullo por guerrear a las órdenes del Generalísimo y por España. Sus exclamaciones tienen un fervor y revelan una pasión: Franco, "El Almanzú"; Franco, El Almanzor, el Victorioso.

Ansiosos y conocidos. Compañeros desperdigados, como aventados, por la explosión de la brutalidad marxista de aquel Madrid rojo, y que formamos la camaradería de la Redacción de "Informaciones". ¿Qué habría sido de algunos de ellos? Sabía de varios. Pero ¿y Fulano? y Zutano? Y tremendas realidades: a éste, y a aquél, y al otro, los asesinaron los rojos. Compañeros excelentes, honradísimos padres de familia, personas de bien... Ah, pero de eso se trataba. De ir eliminando de la sociedad (?) marxista a las personas de bien. En aquel clima alucinante que envolvió a Madrid desde el 18 de Julio, sólo tenían cabida los miserables, aquellos cuyas almas son aprisionadas por los ganglios de todos los reñcores sórdidos, que pueblan de pus todas las inmundicias, todas las infamias... Y hay en la oración, elevada al Altísimo, el póstumo homenaje a la buena memoria de aquel Pepe Cuartero, hijo del admirado Cuartero, máximo prestigio del periodismo español. ¿Cómo han vengado en el hijo -viejo camisa asesinado en la Casa de Campo- aquellos comentaristas políticos de los editoriales de A B C, de Madrid, ariete pertinaz, agudo e incisivo, contra aquellas "esencias" del régimen de los Azaña, Paco el Largo, el tonto de las botas y demás malandrines de la fauna masónico-marxista! Y un recuerdo para José Argibay, cuya ilusión máxima radicaba en proporcionar a sus hijos las domingueras excursiones a Aranjuez, donde, con sus ahorros, había logrado levantar un hotelillo a la sombra de las pomposas acacias que riegan las aguas verdosas del Tajo.

Allí fué brutalmente asesinado por la horda, y sus hijos... ¿Qué habrá sido de sus hijos, su mayor pasión? ¿Cómo podrán descansar en paz sus huesos, si han sido aquellos incorporados a alguna de esas bandadas de pequeños que los marxistas han enviado a Rusia? Me da escalofrío pensar que aquellos niños puedan palular hambrientos y desarrapados por las calles frías de Moseú, como ocurre con muchísimos otros hijos de tantos mártires de España que, como ese pobre padre, sentían horror hacia los monstruos del Kremlin.

Unos ya de guardia en los luceros; otros desaparecidos. De alguno, sabemos que anda —¡todavía!— huído por Madrid, en la tragedia insuperable de saberse perseguido, en aquella alucinante caza del hombre a que se entregaron los "humanitarios" compinches de Ossorio y Gallardo. Sin embargo, no es hora de lamentaciones jeremiáticas; sino de erguirse cara al sol del mañana, de hoy mismo, en esa aurora inapreciable del ya nuevo amanecer. Porque no podemos olvidar los beneficios de aquel riego de sangre de que con sabias palabras y profundidad de conceptos hablaba el otro día el cardenal Gomá, y la misma maravilla pétrea de ese poema escultural que es la incomparable catedral burgalesa —el más hermoso modelo de arquitectura que hay en España, indudablemente— nos da el sentido eterno, un sentido de permanencia, de esperanza y de optimismo, de la propia vida.

Y esa fuerte y legítima ilusión la experimentaba al discuir por las vías de este "burgo" de la época romana y de la mentalidad de Azaña, a la sombra de las caladas agujas catedralicias, testimonio perenne de la catolicidad, de ayer y de hoy, de nuestra querida España.

F. FERRARI BILLOCH

Burgos, Julio del II Año Triunfal.

## Documentos interesantes

Con motivo de la exaltación del Generalísimo a la dignidad de Capitán General del Ejército y de la Armada, entre el Ministro de Defensa Nacional y el Jefe del Estado se han cruzado los siguientes documentos:

"En nombre de cuantos nos honramos vistiendo el uniforme y en el mío propio me permito elevar a V. E. la más respetuosa y sincera felicitación por su exaltación a la dignidad de Capitán General del Ejército y la Armada.

Como españoles y como soldados vivimos hoy la intensa emoción y alegría del noble pueblo español por la fiel interpretación que del sentir del mismo tuvo el Gobierno al revestir a V. E. de la más alta dignidad del Ejército y Marina, para que así, investido de los más altos poderes y dignidades que por la voluntad de Dios y el mandato del pueblo a V. E. le han sido otorgados, constituya para España el todo de su ser, y con la grandeza de su alma y su fervoroso patriotismo, poniendo al servicio de nuestra Santa Causa sus inenarrables prestigios militares y sus revelantes dotes de estadista, conduce a su pueblo brillantemente a la victoria, al mismo tiempo que labora sin descanso en ganar la Paz y en sus largas vigiliás de meditación y estudio, con sus grandes aciertos y su visión certera de los problemas más vitales de la Nueva España, modela y articula el nuevo Estado, dictando leyes y disposiciones fortalecedoras

del espíritu del pueblo y presagio de los días de ventura que todos anhelamos.

Con fe inquebrantable en los destinos de España, fervorosa y firme devoción a V. E., férrea disciplina y obediencia a sus mandatos, con espíritu de amor y sacrificio pero con alegría y optimismo en nuestros corazones, ¡Por Dios y por España! ¡Dios salve a nuestro Generalísimo y Caudillo!"

Este escrito lleva la fecha de 19 de Julio y con fecha 26 el Coronel Secretario de S. E. el Generalísimo dice lo siguiente:

"Enterado Su Excelencia el Generalísimo de su atento y patriótico telegrama de fecha 19 del actual, me ordena que en su nombre exprese a V. E. su profundo agradecimiento por sincera felicitación con motivo exaltación a dignidad Capitán General del Ejército y de la Armada.

Como Generalísimo de los Ejércitos Nacionales y con profunda emoción agradece el recuerdo que sus compañeros de armas de mar, tierra y aire, le dedican en este día, en que con su fe en los destinos de nuestra querida Patria y su gran espíritu militar consiguen en los campos de batalla glorias y virtudes que son la admiración del mundo. Por ello como Capitán General envía a V. E. Generales, Jefes, Oficiales, Clases y Troba su más afectuoso saludo. — Respetuosamente Coronel Franco."

## Una nueva vacuna veterinaria para inmunizar contra la glosopeda

Alemania, que ha visto muy mermada su riqueza pecuaria por los estragos de la glosopeda, ha estudiado en los últimos tiempos diversos procedimientos para poner coto a una epizootia tan frecuente y generalizada. Hasta ahora se venía empleando en

la lucha contra la fiebre aftosa del ganado el procedimiento de la inmunización pasiva, inyectándole el suero inmune extraído de la sangre de animales ya sanos, después de haber sufrido la enfermedad.

Peró recientemente se ha recurrido a la inmunización activa con vacunas preparadas con los mismos gérmenes patógenos que dan lugar a la glosopeda, una vez amortiguada su virulencia. En este caso el microbio no es ya capaz de ocasionar la enfermedad en el animal vacunado, sino que por el contrario produce en su organismo las antitoxinas que le preservan de ella.

Este proceso interno se desarrolla en un lapso de doce a quince días y pasados éstos el animal vacunado queda completamente inmune durante unos tres meses, es decir, mucho más tiempo que con la inmunización pasiva que antes estaba en uso.

De lo que queda explicado se deduce fácilmente que no constituiría la más mínima prueba contra la eficacia de la nueva vacuna el hecho de que, en las dos primeras semanas después de serle aplicada al ganado de una comarca, se diesen aún algunos casos de glosopeda; pero existe la seguridad plena de que transcurrido ese tiempo el contagio es prácticamente imposible, como lo ha demostrado la experiencia llevada a cabo primeramente con 30.000 animales y repetida después con igual continuidad.

El secreto de la preparación radica en el procedimiento físico-químico que ha de seguirse para atenuar debidamente la virulencia del microbio obtenido de las vesículas o aftas que se forman en la boca y entre las pezuñas del ganado enfermo.

Durante el proceso de obtención de la vacuna se observa metódica y continuamente el grado de amortiguación del germen patógeno, para lo que se recurre a reses de control, en las que son estudiados detenidamente todos sus efectos, antes de poner la vacuna en manos de los veterinarios.

Actualmente se obtienen ya en Alemania unos 300 litros semanales de este medio preventivo, pero la concepción de dos millones y medio de marcos, hecha por el Estado para instalar debidamente los laboratorios destinados a estas investigaciones, permitirán un pronto y notable aumento de la producción.

Gracias al notable procedimiento de vacunación las epizootias de este género no presentarán en el futuro el cuadro desolador que, por desgracia, estaba acostumbrado a ver el campesino al que la ciencia no podía auxiliar con otros recursos que el de la divulgada inmunización pasiva.

En adelante esta misma tendrá indicada su esfera propia de aplicación en los casos en que se trate de azotes pasajeros, ya que su periodo de inmunización oscila entre los diez días y las dos semanas, lo que la hacen ser el medio más indicado para preservar al ganado que se envía a las exposiciones pecuarias, o sale de sus establos para tomar parte en subastas y en ferias.

Los ganaderos de todas las naciones en que solía hacer estragos la glosopeda se felicitarán, sin duda, del nuevo invento que, al mismo tiempo que viene a quitarles una seria preocupación constituye una salvaguarda para la riqueza pecuaria del país.

## El oro que puede obtenerse de los desechos

Milán. — El Dopolavoro Provincial ha organizado una Exposición originalísima, que es la primera de su género: tiene la finalidad de demostrar las innumerables e increíbles posibilidades de recogida y utilización de los residuos de todo género, tanto industriales como familiares.

Ya en el periodo de las sanciones fué instituido el "saco de la Cruz Roja", que enseñó muchas cosas. Los diarios entonces explicaron su mecanismo y su utilidad. Quien recoge los desechos, se dijo, da dos veces: medios financieros a la Cruz Roja, y materias primas al Estado. La cuestión ha quedado esencialmente científica, después que las sanciones han desaparecido y ha surgido la voluntad de la autarquía económica. Todos los desechos de papel, de tejidos, cascotes y escombros de toda especie son primeras materias muy utilizables.

La Cruz Roja —caso que se quieren dar a esta Institución— los vende a las respectivas industrias, obteniendo dinero útil para sus obras benéficas de guerra y de paz. En los talleres de la industria nacional, estos mismos desechos que han producido ya a la Cruz Roja un provecho, son primeras materias que representan para el Estado un considerable alivio del peso de las importaciones, y

para los consumidores un mejoramiento de muchos precios.

Pero una avisada ama de casa puede también recoger desechos y venderlos a su provecho: obtendrá ganancias insospechadas y dará siempre materias utilísimas al Estado.

Es realmente sorprendente por decir increíble, el valor comercial que según cálculos exactos pueden tener las cosas más despreciadas, que cada día se tiran. Un billete de tranvía parece una cosa insignificante, su valor ninguno. Para hacerlo útil productivo basta con un poco de buena voluntad que verdaderamente no cuesta nada: metérselo en el bolsillo y llevarlo a casa para reunir a los otros. Se ha calculado que solamente en Roma los billetes de tranvía usados en un solo día representan más de quinientos y medio de papel!

En poco más del primer mes de las sanciones, del 18 de Noviembre al 18 de Diciembre de 1935, la única recogida del papel inservible dió en Roma una cantidad de 10 mil quintales con un promedio de cerca de 250 quintales por día. Y se trataba solamente de la recogida de los particulares.

Cuando se habla de desechos, no quiere decir solamente papel. Los trozos, los retazos, los hierros viejos, los vidrios rotos, cien cosas increíbles son residuos utilísimos. Hasta trozos de madera, la ceniza de la pipa y de los cigarrillos. En todas las casas, aun en las más humildes, todos los días pasa oro bajo forma de residuos, y se pierde entre los desechos.

En Milán han pensado utilizar las cápsulas con las que están cerradas las botellas de leche pasteurizada. Y ha sido calculado que en la sola ciudad de Milán estas representan cerca de dos quintales de aluminio por día. Un ama de casa, que hiciese una recogida de estas cápsulas y juntas, hojas de estano de chocolate y cosas semejantes, sacaría en la venta 18 liras por kilo. Y para el Estado se trata de un considerable alivio en el capítulo de las importaciones de esta materia.

En el pasado invierno ha sido calculado, a base del número de los inscritos de la G. I. L., que si los balilleros vanguardistas pequeños y jóvenes italianos, hiciesen cada uno de ellos dos días solamente por semana la recogida del papel, darían cada año 1.500 vagones de papel: primera materia costosa y preciosísima para la industria nacional.

También en el pasado invierno, a propósito de la autarquía económica apareció en los diarios, más o menos destacada, la noticia de un descubrimiento hecho por la industria ya en el periodo de las sanciones: a saber, que son preciosos, porque son utilizables a cambio de otras primeras materias, hasta los posos del café. Para una buena ama de casa no es ciertamente insignificante el hecho de que esos posos, después de haber sido pagados por unos pocos sorbos de la aromática bebida, puedan ser revendidos y quizás vuelvan a casa en forma de jabón finísimo y más económico... El descubrimiento ha pasado ya al campo práctico, también en Alemania: y en Berlín ya ha surgido un establecimiento para la utilización de estos desechos.

Desde el momento que la crisis económica y la política han hecho difícil el problema de la vida de los pueblos y han dado un enorme valor a cosas que parecían no tener ninguno, el oro ya no es el único oro existente en el mundo. Un trapo, un hueso, un botón, las plumas de un pollo, una lata, un trozo de papel: también es oro todo esto y no metafóricamente. Y como todos pueden hacer la experiencia de esto en la práctica doméstica y también a beneficio de la propia economía casera, es el caso de decir: si no lo creéis, probadlo.

## PHOSCAO

DESAYUNO IDEAL  
Poderoso reconstituyente  
Venta el colmados principales

## Pérdida

de un anillo de oro con tres piedras engastadas, desde la calle de San Miguel a la de Platería.  
Se gratificará el hallazgo en Platería, 12.



## Comandancia General de Baleares

SERVICIO DE PLAZA PARA EL DIA 5 DE AGOSTO DE 1938 — III A. T.

Jefe de día. — Comandante de Infantería don Luis Moragues Cabot.  
Imaginaria. — Comandante de Infantería don Tomás Massot Moya.  
Visita Hospital. — Primer y único Capitán de Artillería.  
De orden de S. E. — El Teniente Coronel Jefe de E. M., CARLOS MARIN DE BERNARDO.

### DONATIVOS

Ha ingresado en la Suscripción Nacional la cantidad de pesetas 2.427'25, donadas por el Sindicato de Fabricantes de Calzado de Mallorca. De la misma procedencia han ingresado en la Suscripción Nacional 1.802'95 pesetas, y también 1.464'05 pesetas del mismo origen.

800'20 ptas. entregadas voluntariamente por la Dirección y personal de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Baleares.

96'85 ptas. de los Milicianos de la tercera Sección de la primera Compañía de Santanyí, cedidas espontáneamente de sus haberes.

2.000 ptas. importe de las horas extraordinarias trabajadas por los obreros y la aportación de la dependencia y Dirección de la "Manufactura General del Caucho" de esta plaza, durante el mes de Junio último.

28'90 ptas. donativo hecho por don Antonio Sastre de Rubers de Sances llas.

1.198 ptas. donadas por varios fabricantes de calzado, uno de tacones y obreros de ambos, todos de Lluch mayor.

1.334'70 ptas. donadas por varios obreros y patronos de Lluchmayor.

1.273'25 ptas. donativo hecho por el Sindicato de Curtidos de Mallorca.

2.403'15 ptas. de los obreros y de más personal que hace material de guerra en los diversos talleres y fábricas de Mallorca.

1.044'45 ptas. donadas por los obreros que trabajan en la Comandancia de Obras y Fortificación de Baleares. Importe del trabajo extraordinario realizado por los mismos durante la primera quincena del mes de Julio.

## Importancia del cultivo del algodón en España

La cuestión del algodón constituye de siempre en España un serio problema. Existía en nuestro país una magnífica industria de tejidos, modernizada extraordinariamente su maquinaria, hasta ponerla a la altura de las de Inglaterra y Alemania, los países que iban a la cabeza del mundo en el ramo de tejidos. Pero faltaba la principal materia prima: faltaba el algodón, pues la producción nacional —andaluza, en su totalidad— no alcanzaba más allá del 3 por ciento de las necesidades de la industria.

El Gobierno nacional se ha encontrado con este viejo problema y ha tenido que enfrentarse con él. No había —la salud de nuestra economía lo reclamaba así— que importar al algodón del extranjero en abundancia, para no invertir divisas. Y se limitó la producción de tejidos a la que permitían los algodones nacionales. Pero, al mismo tiempo, organizaba una verdadera política de intensificación del cultivo de algodón, cuyos frutos empezarán a cosecharse dentro de unos pocos años.

La actual cosecha de algodón en Andalucía, aun siendo exigua, representa, al cambio actual, un ahorro de siete millones y medio de pesetas y ha hecho posible que en esta gran Cruzada nuestro Ejército dispusiera de cuanta celulosa ha precisado para la fabricación de explosivos, mientras en la zona roja, por carecer en absoluto de materias primas, han tenido que importar hasta el último grano de pólvora.

Asimismo el algodón de Andalucía ha bastado para surtir a las pocas fábricas de hilados y tejidos que funcionan en la zona liberada —salvo las partidas que por compensación han importado las fábricas de Mallorca— con lo cual la Intendencia Militar está abastecida de cuantas prendas de

vestir han necesitado nuestros soldados.

La importación de algodón en fioca —según los precios medios de 1936— ascendía normalmente a unos 25 millones de pesetas que salían todos los años fuera de España. Si los agricultores secundan la campaña y el Estado prosigue con acierto su labor, se podrá, en el plazo de cinco años, aumentarse nuestra producción algodónera hasta alcanzar la cifra de 80 a 100 mil balas, equivalentes a una tercera parte de nuestras necesidades industriales.

Actualmente hay sembradas 25.000 hectáreas en toda España. Queda en Andalucía no poco terreno apto para el cultivo. En Larache y Alcazarquivir las condiciones de pluviosidad y temperatura permitirán aun una siembra más temprana y una recolección anticipada; en la vega de Alhucemas existen unas 8.000 hectáreas de regadío susceptibles de producir variedades selectas de fibra larga, y a conseguirlo se tiende ahora.

## Movimiento en el Puer o

Llegó de Sevilla el vapor correo italiano "Franca Fassio", con balija, pasaje y carga varia. Seguirá viaje para Génova.

## Escuela Normal del Magisterio Primario de Baleares

A partir del primero de agosto del corriente año, en la Secretaría de la Escuela Normal y en los días hábiles de 11 de la mañana a 1 de la tarde, queda abierta la matrícula no oficial para las alumnas del Magisterio pertenecientes al plan de 1914.

Palma de Mallorca, 31 de Julio de 1938.

## Comisión Local de Subsidio al Combatiente

La Comisión ha acordado dar comienzo al pago de los subsidios correspondientes al mes de Julio el próximo lunes día 8 a las 9 de la mañana.

Las listas de subsidiarios, con el número de orden correspondiente, serán expuestas desde el sábado día 6 en las Oficinas de la Comisión (Sminario, 2).

Las personas que no se presenten a cobrar el día que les corresponda, no podrán percibir el subsidio hasta final de mes.

El Jefe de la Comisión Local, Bernardo Riera.

## De la Delegación de Orden Público

Por haber sido sancionados diversos casos, se recuerda que continúa en todo su vigor la prohibición de acaparar monedas de plata, calderilla y cupro-niquel de 0'25 ptas. así como la confección con ellas de cinturones, collares, pulseras y otros objetos que el comercio explote.

Relación de los salvoconductos concedidos para cruzar la frontera a las personas que se indican, las que deberán recogerlos personalmente, en esta Delegación, calle de la Misión, número 10.

D.<sup>a</sup> Juana Mir Covas, de Andraitx; doña María Barceló Trobat, de Porreres; doña Magdalena Servera Juan, de Porreres; doña Catalina Aloy Llabrés, de Palma; doña Paula March March, de Sóller; don Carlos Mascaró Mayol, de Palma; don Joaquín Mascaró Mayol, de Palma; doña Laura Mayol Mascaró, de Palma; don Pierre Félix Baudri, de Palma; don Harmen Williem Overbosch, de Palma; don Antonio Bauzá Ripoll, de Sóller; don Juan Bernat Colom, de Sóller; don Guillermo Frontera Ferrá, de Palma; don Juan Galmés Campomar, de Sóller; doña Margarita Homar Moreno, de Palma; doña Lucie Honisnie Auguste Aragnan, de Palma; don Gaspar Villalonga Homar, de Palma.

Palma de Mallorca 4 agosto 1938. III A. T.

## INFRACCION DEL REGLAMENTO DE CARRETERAS

Por la Benemérita de los puestos de Santa Margarita, Felanitx, Muro,

Pollensa, Santa María, Alaró, Manacor, Sineu e Inca, se han formulado diferentes denuncias por infracción del Reglamento de Policía de Carreteras.

## POR VENDER A PRECIO MAYOR QUE EL DE TASA

Comunica la Benemérita de los puestos de Santa Margarita y Sineu, haber formulado diferentes denuncias contra otros tantos vendedores de las respectivas localidades, por vender hortalizas y frutas a precios

## De la Diputación

Ayer se reunió la comisión Gestora presidida por el Sr. Quint Zaforteza y con asistencia de todos los Vocales que la integran.

Fueron aprobadas el acta de la sesión anterior y cuentas y se acordó pasar a informe del Ingeniero de Vías y obras el proyecto de instalación de una línea de alta tensión desde Buñola a Esporlas.

Se acordó conceder una subvención a la Delegación provincial de O. J. de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. para el campamento de verano.

Se dió cuenta de un dictamen de la Ponencia de Beneficencia proponiendo, en vista de haber quedado desierto, por falta de licitadores, el Concurso celebrado se prorrogue por un año más —con arreglo a las condiciones acordadas en 26 de agosto de 1937— el contrato de arriendo del Teatro Principal adjudicado a don Serafin Sureda, en junio de 1932; resolviendo la Comisión, como se propone en dicho dictamen.

Quedó enterada: De un oficio de la Cooperativa Eléctrica Popular acompañando el título de la acción núm. 2 de dicha entidad expedida a nombre de esta Diputación.

Del agradecimiento de la Delegación P. de A. a Frentes y Hospitales de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. por la subvención concedida.

Del agradecimiento de la Junta de la "Agrupación Postescolar de La Soledad por un donativo de libros.

De haber renunciado don Pablo Coli, el cargo de Recaudador titular de Contribuciones del Estado, en la Zona de Ibiza.

Y después de aprobar asuntos de trámite de Beneficencia se dió por terminada la reunión.

## Del Ejército

Se concede la gloriosa medalla de Sufrimientos por la Patria al guardia del cuerpo de Seguridad de Oviedo don Enrique Felu Echevarría, herido menos grave en el frente de Asturias, el día 16 de diciembre de 1936. Debe percibir la pensión de 12'50 ptas. mensuales, con carácter vitalicio, a partir del 1.º de noviembre de 1936.

Igualmente se ha concedido la Medalla de Sufrimientos por la Patria al sargento del regimiento Infantería de montaña de Milán, núm. 32, don Pedro Cortés Cortés, herido menos grave, siendo cabo, también en el frente de Asturias, el día 16 de diciembre de 1936; debe percibir la pensión mensual de 12'50 pesetas, a partir del 1 de enero de 1937.

Han sido destinados a cuerpo, en virtud de Orden publicada en el "Boletín Oficial del Estado" correspondiente al día 28 de julio último, los alféreces provisionales de Infantería promovidos a dicho empleo en la Academia Militar de Granada, don Cayetano Rosselló Homar, don José Creus Nadal y don Guillermo Mir Nadal.

El comandante de Ingenieros don Antonio Gelabert Homar, del batallón de Ingenieros de Mallorca y agregado al Ejército del Sur, cesa en esta agregación y se le confía otra en una unidad de la Península, pero continuando en su destino de plantilla.

Se dispone continúen en el mismo destino que desempeñan los alféreces provisionales de Ingenieros don Guillermo Nadal Simó, don Antonio Valle Pérez, don Sebastián Servera Amer, don Rafael Medina Quesada, don Antonio Rotger Mateu y don Guillermo Cifre Llompart.

Se destinan a unidades de la Península los capellanes con conside-

ración de alférez Rdos. don Blas Genovart Genovart, don Francisco Llinás Morey, don Bartolomé Saurina Corró, don Miguel Puigserver Fou, don Jaime Vich Ranis y don Lorenzo Rotger Coll.

Se confiere también destino al capellán con consideración de alférez Rdo. don Martín Domingo Pons.

Pasa destinado al batallón de Trabajadores número 123 el comandante de Carabineros don José Martí Servera, con residencia en Málaga.

Ha sido creada, con carácter provisional, una nueva Comandancia de Ingenieros, que se denominará de Levante, con residencia en Castellón de la Plana.

Se asciende al empleo de teniente provisional de Ingenieros al alférez provisional del mismo cuerpo don Manuel Borrás París, con la antigüedad de 20 de junio de 1937.

Asciende a teniente de complemento de Infantería el alférez de la misma escala y arma don Pedro Salom Ferrer, con antigüedad de 11 de julio de 1938.

## Cupón de los Ciegos

SORTEO DE 4 AGOSTO 1938

Número premiado 864 con 40 pesetas.

Aproximaciones 863 - 865 con 3 pesetas.

¡Arriba España!

C. N. S.

SINDICATO DE BARBEROS

Se notifica al público en general que hoy día 5 se cerrarán los establecimientos a las 13'00 horas en compensación de los sábados festivos.

Palma, 4 de Agosto de 1938 III T.— El Delegado.

## Notas bibliográficas

"EL TERROR ROJO EN ANDALUCIA", por Antonio Pérez de Olaguer. Ediciones Antisectarias, volumen VIII, Burgos, 1938. — 102 páginas. Precio: 1'50 pesetas.

Hace un año, en Ediciones Antisectarias, Antonio Pérez de Olaguer publicó "El Terror Rojo en Cataluña". En pocos meses se agotaron varias ediciones. Se ha traducido a diversas lenguas. Ha sido un instrumento formidable de propaganda nacional.

Esta obra de hoy, gemela de la anterior, se ocupa de las atrocidades rojas en Andalucía. En su prólogo describe los actos herpícos del levantamiento andaluz: Queipo de Llano, el general prestidigitador, las milicias, la Guardia Civil.

Y tras estas páginas, luminosas y vibrantes, los cuadros de la más terrible tragedia. A veces, un episodio de patológica crueldad. A veces, todo un poema de salvajismo, dividido en capítulos, como una visión dantesca.

No puede compararse el efecto producido por este libro al de los informes oficiales. El arte y el sentimiento, respetando la veracidad histórica, plasman escenas que no se borrarán jamás de la imaginación del lector.

Y no obstante, "El Terror Rojo en Andalucía" no es un libro macabro. Su estilo, acentuadamente sevillano, la belleza de sus descripciones, y sobre todo una piedad sentida y unos amores castos y hogareños, ponen un cielo terso y azul sobre los episodios infernales.

En resumen: una obra genial, de lectura muy atractiva y de profunda moralidad.

De venta en todas las librerías. Al por mayor, en Ediciones Antisectarias. — Apartado 98. — Burgos.

ESPAÑOLES MALLORQUINES: Enteras de lo que es la COOPERATIVA ELECTRA POPULAR y lo que representa.

Desde su fundación con perfecta luz y fuerza y sin ninguna interrupción.

ELECTRIFICAMOS UN NUEVO SECTOR.



## AUXILIO SOCIAL

## Contra una burda maniobra

SOLO CUANDO HA CUMPLIDO ESTRICTAMENTE SUS OBLIGACIONES "AUXILIO SOCIAL" ENTREGA CALDERILLA A QUIENES LO SOLICITAN, POR RIGUROSO ORDEN DE PETICION Y SIN ATENDER RECOMENDACIONES NI REALIZAR ESPECULACION ALGUNA

"Auxilio Social", cuyo mayor orgullo es y ha sido siempre laborar claramente y a la luz del día y contar con la confianza absoluta del pueblo unido que le apoya, llama hoy a ésta la atención para salir al paso a un rumor que acaso pudiera — y por eso hay que desvanecerlo — hacer que algunos dudaran sobre un proceder que fué en todo momento diáfano y austero.

\*\*\*

Es corriente — la escena se repite diariamente en las oficinas de nuestra Delegación Provincial — que entidades, comerciantes, industriales y particulares manden a "Auxilio Social" a por moneda en calderilla, fundando su petición, y su confianza en que nosotros hemos de poder complacerles, en que en nuestras cuencas quincenales llega a nuestras manos gran cantidad de moneda fraccionaria.

Sin embargo, la verdad es que muy raras veces y en poca escala, "Auxilio Social", que ajusta todos sus actos — lo repetimos — a una norma de conducta severa y previamente trazada y a la disciplina, puede complacer a sus demandantes.

Y ello ha dado lugar a que quienes, desconociéndonos, ven por do-

quier procederes torcidos y poco nobles, hayan llegado a decir que percibíamos ciertas cantidades para entregar calderilla y sólo eran objeto de nuestro favor las personas que se avenían a pagar el tributo exigido.

La suposición — gratuita, y denigrante más para quienes nos creen capaces de tal conducta que para nosotros mismos — cae por su propio peso, de puro burda que es.

Ello no obstante, hemos querido levantar nuestra voz.

"Auxilio Social", solo cuando puede y el haber cumplido estrictamente las normas que tiene se le permite, entrega calderilla a quienes se lo solicitan. Y lo hace siempre por riguroso orden de petición, sin atender a recomendaciones ni señalar distinción alguna.

Y, desde luego, sin exigir cantidades ni realizar especulaciones.

"Auxilio Social", no tiene más deseo que, por los medios a su alcance, devolver el cariño y el calor que le prestan, con sus aportaciones quienes hacen posible la vida plétorica y la marcha siempre ascendente de la gran obra de paz de la Falange.

"Arriba España".  
(Delegación Provincial de "Auxilio Social".)

## Del Gobierno Civil

## JUNTA PROVINCIAL DE ABASTOS. — MULTAS

Por los motivos que a continuación se expresan han sido impuestas las siguientes multas:

250 pesetas a Imprenta Almacenes Casa Roca de Palma, por venta de papel barba a precio excesivo.

25 a doña Margarita Burguera Ximena, de Campos, por venta de bacalao a precio superior al de tasa.

10 pesetas a don Antonio Villalonga Pol, de Binisalem, por venta de pimientos verdes a precio superior al de tasa.

10 ptas. a don Guillermo Caldentey Domengue, de Manacor, por venta de tomates a precio superior al de tasa.

10 ptas. a don Francisco Bauzá Gayá, de Costitx, por venta de tomates a precio superior al de tasa.

10 ptas. a don Juan Horrach Munnar, por igual motivo.

## Sociedad

El hogar de los esposos don Gregorio Clar y doña Concepción Colom se ha visto aumentado con el nacimiento de una hermosa niña, primer fruto de su matrimonio.

Nuestra enhorabuena.

\*\*\*

En un combate librado en el frente de Levante, a principios del pasado mes de Julio, resultó herido de gravedad el alférez provisional don Juan Fortuny Coll, hijo de nuestro distinguido amigo don Juan.

El alférez Fortuny, después de asistido en uno de los hospitales de urgencia, pudo ser evacuado a un hospital de la retaguardia, de donde, ya muy mejorado, vino a Palma.

Al celebrar la mejoría del alférez Fortuny, le deseamos pronto y total restablecimiento.

\*\*\*

En la iglesia parroquial de la Concepción (Santa Catalina), se celebró el enlace matrimonial de la señorita Juana Payeras y Mulet con don José Tomás Jaume, Alférez de Infantería. Bendijo la unión y celebró la Misa el Rdo. señor don Francisco Payeras, Profesor del Seminario, hermano de la contrayente.

Apadrinaron la boda don Gabriel Vidal Rosselló y doña Catalina Mulet, Vda. de Salvá.

Fueron testigos: por parte del novio, sus hermanos políticos don Juan Covas Cañellas y don Jaime Payeras Mulet y por parte de la novia, don Francisco Mulet Pascual y don Bar-

tolomé Payeras Mulet, tío y hermano, respectivamente, de la desposada.

A la ceremonia, de carácter íntimo, asistieron las familias de ambos contrayentes.

Deseamos a los recién casados toda suerte de felicidades.

\*\*\*

El hogar de don Rómulo Darder y de doña María Luisa del Hoyo, se ha visto alegrado con el nacimiento de una preciosa niña.

## Dr. Roglá

PECHO - CORAZON

## Nuevo domicilio - Sol, 11

## Para proteger el comercio de aguardientes y licores

El Ministerio de Agricultura, señor Fernández Cuesta, ha dictado la siguiente Orden, que publica el "Boletín Oficial del Estado" en su número correspondiente al día 27 de julio último:

La conveniencia de proteger debidamente el comercio de aguardientes (Brandies) y Licores de calidades diversas, aconseja que puedan otorgarse a estas bebidas alcohólicas los correspondientes certificados que acrediten la vejez de las mismas.

A tal efecto, procede unificar las normas que hasta el presente se siguen por los diversos Centros del Estado en la concesión de estos certificados, dándoles además el carácter técnico que precisan y la validez oficial, que le sirva de garantía al consumidor.

En su consecuencia, dispongo: Artículo 1.º Con independencia de los servicios que a los efectos de fiscalización realiza la Inspección de alcoholes, dependiente del Ministerio de Hacienda, se organiza el servicio de inspección de bodegas de añejamiento de Aguardientes (Brandies) y Licores, a cargo de las Estaciones de Viticultura y Enología, que este ministerio señale. Esta inspección no será obligatoria y abarcará solamente a los locales de los industriales que voluntariamente lo soliciten, los cuales tendrán derecho a que se les expida certificados de vejez.

Artículo 2.º Los fabricantes, almacenistas y exportadores de Aguardientes (Brandies) y Licores que deseen someterse al servicio de inspección establecido en el artículo anterior,

lo harán mediante solicitud dirigida al Ingeniero Director de la Estación de Viticultura y Enología a la que correspondrá extender los certificados de la comarca en que se hallen enclavadas las bodegas de los solicitantes. En su solicitud harán constar las existencias que tengan de las mencionadas bebidas, locales, clase y número de vasijas en que estén almacenadas, así como también las edades de cada clase de aguardiente (Brandy) o Licor. Estos extremos serán rigurosamente comprobados por el servicio de Inspección.

Artículo 3.º Para el mejor funcionamiento de este servicio, se abrirá un libro registro en el que se inscriban los fabricantes, almacenistas y exportadores de aguardientes (Brandies) y Licores que soliciten someterse a la inspección, y en el que se anotarán todos los datos comprobados a que se refiere el artículo anterior. También se llevarán los libros auxiliares necesarios para garantía del servicio.

Artículo 4.º Cada fabricante, almacenista o exportador de aguardientes (Brandies) y Licores, sometido al servicio de inspección llevará un libro de entrada y salida en las bodegas de añejamiento cuyos primeros asientos serán las existencias declaradas y comprobadas, que deberá reflejar en todo momento los movimientos que haya en la bodega.

Artículo 5.º Los fabricantes almacenistas o exportadores de aguardientes (Brandies) y Licores sometidos al servicio de inspección, podrán consignar en las etiquetas de sus envases o botellas el tiempo de añejamiento de las bebidas que contengan, lo que se acreditará con un certificado del servicio de inspección para cada partida.

Artículo 6.º Para evitar puedan expenderse con esta garantía productos defectuosos por cualquier concepto, el servicio de inspección de bodegas de añejamiento de aguardientes (Brandies) y Licores comprobará, cuando lo estime preciso, la calidad de cada partida y si la edad consignada es la que le corresponde.

Artículo 7.º Los Centros Vitivinícolas designados para este Servicio remitirán al ministerio de Agricultura, a la mayor brevedad, las características analíticas que les sirven en la actualidad de base para comprobar las declaraciones de vejez de los Aguardientes (Brandies) y Licores.

El cuadro de características se formulará en cada Centro Vitivinícola que se designe a base de los datos experimentales que obren en los mismos y muy especialmente teniendo en cuenta los procedimientos peculiares de elaboración y añejamiento en la zona que se señale para extender los certificados.

Artículo 8.º El Servicio Nacional de Agricultura dictará las disposiciones complementarias para el mejor cumplimiento de la presente Orden.

## Iglesia de Montesión

Día 5, Primer viernes. A las siete y media misa de comunión general para los Socios del Apostolado. Por la tarde a las siete exposición Mayor del Santísimo, rezo del Santo Rosario, ejercicio propio del día, sermón por el Rdo. P. José Marzo, S. J., bendición y reserva.

## Curados en la Casa de Socorro

Fueron curados: Catalina Lozano, de 8 años; a consecuencia de un susto tenía excitación nerviosa.

Margarita Tous, de 10 años; jugado se produjo erosión y contusión en el muslo izquierdo.

Rafael Gelabert, de 43 años; se le apreció crisis asmática.

Francisco González, de 18 años; presentaba dos cuerpos extraños en la córnea izquierda.

Bartolomé Bonnin, de 7 años; con una tabla se causó herida en la región glútea.

Onofre Segura, de 13 años; en riña con otro muchacho sufrió contusión en un brazo.

Antonio Martí, de 22 años; con un hierro se causó herida contusa en el párpado inferior del ojo izquierdo.

Amparo González, de 32 años, que con un clavo se produjo pequeña herida incisa en la planta de un pie.

Juan Francisco Marin, de al explotar un sifón se produjeron heridas incisas en la mano izquierda.

Miguel Ors, de 5 años, por herida contusa en la región que se causó jugando.

POR VITA NES ROMA

Fueron asistidos: Juan Serra, de 16 años; zadura en el muslo derecho. María Aragonés, de 34 años; contusión en el antebrazo izquierdo. José Martí, de 63 años; al del tranvía se produjo contusión en una pierna.

Jaime Borrás, de 31 años; sufrió erosión y contusión en la derecha.

Al caerse de la bicicleta Juan, de 31 años, se fracturó metacarpiano de la mano izquierda se causó erosiones en la misma.

## ATROPELLADO POR CICLETA

Bernardo Oliver, de 11 años; curado de contusión y erosión hematómatoma en la rodilla izquierda erosión en el codo derecho, atropellado por una bicicleta.

## UNA JOVEN CON QUERAS

Al ingerir — por equivocación — ácido sulfúrico, la joven de 18 años garita Farriol, se causó quemadura en la boca.

## Colegio Oficial de Artes Comerciales de Mallorca e Ibiza

IMPOSIBLE

Este Colegio se permite que el día 10 de este mes termine el plazo concedido para que:

1.º Legalicen su situación y cesen de operar clandestinamente.

2.º Se personen en la Secretaría de esta entidad los colegiados que hayan dado de baja de la matrícula industrial por el concepto "comisionista con residencia en el extranjero".

3.º Entreguen en la Secretaría este Colegio tres fotografías de pasaporte, los afiliados que no hayan efectuado o no posean de colegiado.

Pasado dicho día, sin más contemplación serán denunciados a la Autoridad gubernativa de Mallorca los agentes que hayan infringido los artículos octavo, y décimo del Reglamento general del Cuerpo, cuya presencia queda en los tres apartados precedentes.

## S. E. U.

CHARLA POR

Hoy viernes día 5 a las dos de la tarde hablará ante el foro de Radio Mallorca, en el salón de la Delegación Provincial de P. del S. E. U.

¡Estudio y acción! ¡Arriba España!

## CULTOS

PARA MAÑANA

Jubileo de Cuarenta

Continúan en la iglesia de San Juan, dedicadas a San Cayetano. Todo como el día anterior. Empiezan en la parroquia de San Jaime, dedicadas a San Cayetano.

Exposición a las seis y media mañana.

Por la tarde, después de rezado del Santo Rosario, ejercicio al S. D. M.

Otras fu

En los Sagrados Corazones púes de rezado el Santo Rosario cantarán solemnes Completas paración a la fiesta de San Cayetano.

Visita a la Corte de

A la Virgen del Buen Camino Santa Cruz.

La Transfiguración del Señor (Salvador).



# NOTICIAS RADIADAS

(Servicio de Información de la Comandancia General de Baleares)

## INVITACION A LAS ORGANIZACIONES JUVENILES PARA PASAR A ROMA Y ALEMANIA

Burgos. — La delegación de Organizaciones Juveniles ha recibido una invitación para que cincuenta Cadetes de dicha organización pasen una temporada en los formidables campamentos de Roma que tienen establecidas las juventudes del Littorio. En breve saldrán 50 Cadetes.

Ha salido de Burgos un grupo de delegaciones juveniles femeninas; se esperaba el buque que ha de conducirles a Alemania a dicha expedición y en otro barco irá un grupo de destructoras femeninas. La invitación fue hecha por el representante de Alemania a nuestro Caudillo.

Los componentes de la expedición permanecerán dos meses en Alemania en el campamento "Hitler".

## IMPORTANTE CIRCULAR PARA LOS MAESTROS

Vitoria. — El Jefe de los Servicios de Primera Enseñanza ha dirigido a inspectores y jefes la siguiente circular: Son varias las quejas y reclamaciones elevadas a esta Jefatura de diferentes maestros nacionales sobre molestias y acción de promesas que en víctimas para obligarles a una sindicación forzosa e ingresar en determinadas organizaciones profesionales del Magisterio y para conseguir que cese este estado de cosas que revela afanes opuestos al espíritu de orientación de la España Nueva. Esta Jefatura velando por la dignificación del Magisterio y evitar a los educadores las preocupaciones ajenas a los nobles y entusiastas que desempeñan su delicada misión he de recordarles: Primero, que está prohibida la sindicación de los funcionarios públicos y la constitución de entidades de carácter profesional que no estén debidamente autorizados por el Excmo. Sr. Ministro de Organización y Acción Sindical. Segundo, los inspectores de Primera Enseñanza, sección administrativa y funcionarios de esta Jefatura pondrán directamente en mi superior conocimiento las coacciones y molestias de que hayan sido objeto para conseguir su ingreso en sindicatos y organizaciones profesionales del Magisterio.

## VAPOR INGLES ATACADO POR LOS PIRATAS CHINOS

Londres. — Un telegrama de Shanghai anuncia que el vapor inglés "San Vicente de Paul" de 1.339 toneladas ha sido atacado por los piratas; los bandidos se aproximaron y lograron subir a bordo, pero en seguida huyeron antes de la llegada del contratorpedero inglés "Velay".

## SE TEME POR LA SUERTE DEL BUQUE ESCUELA ALEMAN "ADMIRAL KARPFFANGER"

Buenos Aires. — Del buque escuela alemán "Admiral Karpffanger" que hace unos meses debió pasar el Cabo de Hornos, que en esta temporada está cuajado de tempestades, no se tiene de él noticia alguna. Se teme que haya naufragado.

El buque de guerra argentino "Bahía Blanca" ha salido para la Tierra de Fuego para explorar aquellas costas por si en ellas había naufragado la fragata alemana, o en ellas se hubieran refugiado los naufragos.

## SERVICIO NACIONAL DE CINE

Burgos. — Ayer tarde en un teatro de aquella ciudad tuvo lugar la representación de un noticiario español obtenido por el Servicio nacional de Cine. Asistieron diversas autoridades entre ellas el ministro de Agricultura Sr. Fernández Cuesta, Pilar Primo de Rivera y Dionisio Ridruejo que fueron recibidos por el Director del Servicio Nacional de Cine don Augusto García.

La película fué del agrado de todos por su magnífica presentación y la perfección de su técnica.

## LLEGA A BARCELONA EL DIPUTADO MARXISTA WIRONSKY

Berlín. — Noticias recibidas en esta capital dan cuenta que ha llegado a Barcelona el diputado marxista Wironsky.

El referido diputado se encuentra en intenso contacto con las oficinas de propaganda del Komintern establecidas en Barcelona.

## EN EL SEGUNDO ANIVERSARIO DEL NUEVO REGIMEN EN GRECIA

Aenas. — Con motivo de cumplirse hoy el segundo aniversario de la instauración del nuevo régimen político, el presidente del consejo Sr. Metaxas ha pronunciado una alocución dirigida al pueblo griego que ha sido radiada por las emisoras nacionales en la que ha declarado especialmente: La fecha de hoy para el pueblo griego le permitirá exteriorizar su franca alegría y celebrará el segundo aniversario del 4 de Agosto con dos sucesos importantísimos para la vida de la nación. los más importantes ocurridos durante esos dos años últimos; el primero es el acuerdo con Bulgaria que acaba de formar parte de la Entente balcánica, y el otro es la represión de los miserables de la isla de Creta que se sublevaron contra el Gobierno, movimiento que se hizo fracasar rápidamente.

Terminó el jefe del Gobierno expresando su esperanza de que el pueblo seguirá prestando su apoyo para hacer una patria grande y una labor positiva de gobierno.

Los periódicos griegos aprueban los trabajos de Metaxas al frente de la presidencia del Consejo de Ministros y se felicitan por los acuerdos concertados con Bulgaria.

## FRANCIA ACENTU LA DEFENSA ANTIAEREA DE LA FRONTERA

Perpignan. — A consecuencia de la visita del señor Daladier inspeccionando los servicios de defensa anti-aérea junto con personal del ministerio de la guerra, en la región de Cerbere se han adoptado nuevas medidas por ejemplo los cañones del 75 han sido substituidos por piezas del 105; el destacamento de aerostación que estaba en Toulouse ha pasado a tener su guarnición en Cerbere y el personal de globos está procediendo a la instalación de aparatos que podrán elevarse hasta 5.000 metros para observar el aire.

El servicio comercial aéreo regular entre Francia y Africa ha modificado las rutas para no pasar sobre Cerbere, pues las servidores de anti-aéreos de esta plaza tienen orden de abrir fuego sobre cualquier aparato que intente penetrar en la ciudad.

## FUNCION HOMENAJE AL ALFEREZ PROVISIONAL

Burgos. — Esta noche se celebró en el Teatro Arniga una función homenaje al Alférez Provisional; asistieron los generales Orgaz y López Pinto y el poeta don José María Pemán.

El señor Pemán pronunció unas palabras evocando la significación del

acto y haciéndose un compañero más de los alféreces provisionales ya que el mismo tiene este título honorífico concedido por el GENERALISIMO.

Los actos terminaron en medio de grandes aclamaciones a España, a FRANCO y al ejército, siendo vitoreadas las autoridades a la salida del teatro con calurosas ovaciones.

## Crónica de guerra

Margarita Nelken recurre ahora a los campos de concentración; es aquí en donde realiza ahora todo su trabajo de propaganda para ver de lograr todos los efectos que persigue.

Se necesitan hombres, muchos hombres, pero el gobierno rojo no se decide a hacer un llamamiento de más quintas, pues ya tendría que incorporar los varones de 15 años y los cincuentones, y no tiene el valor de hacer este llamamiento; no quiere tener un encontronazo, pues comprende lo apurada que tiene ya a su retaguardia y no está dispuesto a sufrir una nueva desmoralización del ejército rojo. la cual está ya tan quebrantada a consecuencia de los serios desastres que está sufriendo.

Margarita Nelken acude a todos los recursos agotando su modulación verbórea.

Les habla a los rojos con las amenazas más duras y después invoca a nuevos sacrificios a los milicianos. Es tos le escuchan en silencio y cuando la noche termina y la Nelken se marcha volviendo la espalda al campamento se le conceden algunos aplausos porque las circunstancias lo imponen, pero al día siguiente nada de lo que se ha dicho se ha cumplimentado ni el 20 por ciento de reclutas ha quedado convencido de las explicaciones de la Nelken, la cual continúa laborando porque a ella recurrió el responsable de guerra creyendo que con su actuación personal ejercería una presión que serviría para concentrar nuevas unidades voluntarias. El fracaso coronó su intento y no tuvo más remedio que acudir a las fuerzas de choque y a las reservas oficiales y arrastrarlas a los frentes y ahora des trozadas estas unidades le es imposible el volver a reorganizarlas.

Se encuentran quebrantadísimas y sienten a la vez sobre sus espaldas la superioridad por nuestra parte.

Cuando desencadenaron ellos la ofensiva por el Ebro, buscaban una victoria, pero nosotros, que tenemos un sentido de la guerra que es el de que este triunfo no se puede conseguir si no se hacen los sacrificios que la guerra impone, pusimos seria resistencia a sus intentos y para verlo basta recordar ahora que no han podido avanzar ni un solo paso y seguramente tendrán que dejarlo para más adelante, porque ya se ha visto que nuestro CAUDILLO se interesa ante todo de la derrota del ejército rojo y esto es la verdad de las consecuencias que ha tenido la ofensiva roja por los sectores del Ebro.

—La ofensiva que por allí desencadenaron los rojos ha quedado detenida y además son nuestras unidades las que aquí atacan duramente al enemigo que ha quedado en otro plano, sin que pueda desenvolverse y de la posición ofensiva que había tomado se ha tenido que colocar a la defensiva.

Las fuerzas nacionales dominan a

las líneas rojas que se van debilitando por el tremendo desgaste a que fueron sometidas; entran en fuego sus batallones y se lanzan al asalto, pero tienen que retroceder sin mejorar en lo más mínimo sus posiciones y después de cada jornada se acrecienta el desfavorable balance y es más, pierde las posiciones y el terreno por el cual pasan de nuevo nuestros soldados y desalojan a los milicianos, mejorando notablemente sus anteriores posiciones.

Los soldados españoles hacen alarde de heroísmo y de un valor extraordinario.

Un falangista es ejemplo de este valor que suraya.

En las cercanías de una de nuestras posiciones había emplazado un fusil ametrallador rojo que era completamente molesto, pues no paraba de hostilizar a los nuestros.

Nuestro falangista estaba de guardia y por la noche, solo, sin preguntar a nadie, se encaminó hacia aquel parapeto; le estorbada el fusil y lo abandonó y cogió en cambio dos bombas de mano. En la posición roja había cinco milicianos que servían el fusil ametrallador, lanzó una de sus bombas, quedando todos los milicianos heridos; siguió arrastrándose y obligó a los soldados rojos a que se sometieran y le siguieron. No llevaba fusil ni nada; los otros tenían los suyos. Más tarde se presentó a las avanzadillas y entregó al Capitán a los prisioneros capturados y al fusil ametrallador. Se le ha concedido la Medalla Militar, que le ha sido impuesta en el propio campo de acción, y continuó su guardia vigilante siempre por sus alrededores, a fin de evitar cualquier intentona roja.

El enemigo, mientras tanto, en sus avanzadillas, está nervioso, inquieto; no saben por donde van a avanzar nuestros muchachos victoriosos. Dos rancheros nuestros se han encontrado con los soldados rojos; los revolucionarios les sacan de dudas, y después les preguntan si se come en el campo faccioso. Estos les dicen que la comida es buena, pero que desde luego no puede serlo tanto como si estuvieran en retaguardia.

Piden la verdad sobre nuestro campo y dicen que se pasarían a nuestras filas si estuvieran seguros de que nuestro ejército les respetaría.

En nuestra zona no hay criminales. Los prisioneros son tratados con mucha consideración. Al fin se deciden los milicianos a entregarse y se van junto con nuestros rancheros para venir a nuestras líneas. En los puestos de socorro se han encontrado con las bajas que sufren en los combates, que hoy, en el sector de Fayon, han sido grandes; después han visto como nuestros soldados habían recogido a los muertos y heridos de las posiciones que fueron abandonadas por los marxistas y otros heridos y

## BORN

### Anita la pelirroja

Una comedia sentimental que llega al alma de todos los públicos, con ANN SHIRLEY y TOM BROWN

## HOY a las 3'30

## 2 grandiosos films 2

### LAS SIETE LLAVES

(EN ESPAÑOL)  
GENE RAYMOND y MARGARET GALLAHAN

La película donde se hallan fundidas las más escalofriantes escenas de misterio con las situaciones más cómicas

DOS FILMS RADIO..... NATURALMENTE!



muerdos que no tuvieron tiempo de recoger.

Todo les ha convencido que una vez más ha tenido el enemigo en el día de hoy. Los batallones rojos han sido diezmados, las composiciones rojas han pasado a manos de las fuerzas nacionales.

Los artilleros nuestros consiguieron alcanzar una línea de artillería enemiga en los primeros disparos; al ser ocupadas estas posiciones por nuestra

infantería se comprobó la efectividad de sus disparos, así como también que el enemigo había dejado estos cañones y otros más ligeros, a los cuales había abandonado, retirándose únicamente algunos accesorios fáciles de reponer.

Ha sido grande la cantidad de municiones que el enemigo ha sacrificado sin efectividad alguna en cada una de sus manifestaciones.

## El asunto checoslovaco

### LAS GESTIONES DE LORD RUNCIMAN

Praga. — Continúan las conversaciones relativas al estatuto de minorías el jefe del gobierno señor Hodza ha conferenciado con los asesores jurídicos sobre la ventualidad de las aplicaciones de algunos preceptos que serían susceptibles de armonizar para practicar las aspiraciones formuladas por las minorías y de los derechos que el gobierno juzga inalienables. Los representantes de las minorías continúan también celebrando reuniones con los delegados húngaros los que se reunieron ayer para tratar sobre las concesiones que el estatuto podría hacerles.

Tan pronto como Lord Runciman comience sus trabajos el presidente Hodza emprenderá sus trabajos para examinar el problema checoslovaco

después lord Runciman deberá dar sus impresiones a los representantes sudetes y a los delegados eslovacos a los que entregará un memorandum con las nuevas reivindicaciones que consideran imprescindibles.

Lord Runciman ha declarado que su misión será esencialmente pacífica y que espera contar con la colaboración de todos los periódicos para llevar a feliz término esta obra de concordia.

### DECLARACIONES DE RUNCIMAN

Praga. — Mr. Runciman recibió a los representantes de la prensa a quienes declaró que estaba sinceramente agradecido por la cordial acogida que le ha dispensado el Gobierno checo y todos los partidos; dijo que su larga experiencia política de 40 años le ha demostrado que la paz

## Crónica de guerra

### Del frente Sur

Se ha restablecido la normalidad en todos los amplios sectores del frente sin que se oiga un tiro, y los pueblos se dedican a sus habituales faenas del trabajo.

Ayer se inauguró en Villanueva de la Serena un nuevo comedor de "Auxilio Social", a los pocos días de haberse liberado esta población lo cual supone una verdadera superación en la organización de sus servicios.

"Auxilio Social" ha tenido que soportar completamente a más de 200 niños que abandonaron los rojos y además en Don Benito también funciona otro comedor hace ya algunos días inaugurado.

Para inaugurar el de Villanueva de la Serena acudieron todas las autoridades militares, civiles y los jefes de las organizaciones de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.; durante el curso de su inauguración hubo una alegría sana y comunicativa, que daban estos niños

solo puede mantenerse sobre la base de la confianza misma; espero dijo que será amigo de todos para buscar una fórmula para arreglar el conflicto que será resuelto en colaboración.

hambrientos al probar el pan les ofrecía, hasta el punto que noche es cuando le vi comer. No ron nada en los platos.

Los transportes a través de carreteras y ferrocarriles se hacen toda tranquilidad y funcionan malmente los servicios de abastecimiento que dejaron los marxistas un verdadero caos, porque agotaron pan, frutas, todo se puede decir mientras que en la época de dominación marxista no sucedía esto más hay que darse cuenta de esto significa a los 6 días de liberado una zona de cerca de 10 kilómetros cuadrados.

La población estaba exenta de, no había nada; es decir mucho, pero para los dirigentes con una morbosidad sádica de sufrir hambre a miles y miles más.

He recorrido esta zona para detalles reveladores de estos actos cometidos por los dirigentes una característica monstruosa perversidad; ahora han sido liberada para siempre de todos estos mientos y las gentes no dejan de decir: ¡ARRIBA ESPAÑA! bendición su liberación; es nada menos que efusión del pueblo por haber brado su libertad.

# Ultimas noticias de la noche y madrugada

### LA CARRERA DE INGENIERO PARA EL HIJO DEL GENERAL MOLA

Pamplona. — El ingeniero jefe de la Compañía de Ferrocarriles del Norte, enterado de que el hijo del General Mola mostró sus deseos de ser ingeniero, costeará la carrera de ingeniero de la compañía, reservándole su plaza en ella al hijo del General Mola cuando esté en condiciones de desempeñarla.

### EN EL SEGUNDO ANIVERSARIO DEL BOMBARDEO DEL TEMPLO DEL PILAR

Zaragoza. — Ayer se celebró el segundo aniversario del bombardeo del Templo del Pilar por la criminal aviación roja.

En la santa capilla se celebró una solemne salva con asistencia de las autoridades militares y civiles.

El templo estaba completamente lleno de fieles, que durante todo el día han desfilado en enorme cantidad, examinando los lugares donde cayeron las bombas.

El Ayuntamiento y la Diputación han ofrecido ramos de flores para la Santísima Virgen en este día inolvidable.

### EN ZARAGOZA ESTAN A 40 GRADOS A LA SOMBRA

Zaragoza. — Desde hace varios días la temperatura es cada vez más rigurosa y elevada; una verdadera ola de calor ha pasado por esta zona, ya que el termómetro registraba ayer la temperatura de 40 grados a la sombra, y subió ayer a 41.

A media tarde las nubes densas anunciaban tormenta, pero ésta se deshizo con un viento huracanado y unas cuantas gotas de lluvia.

### LAS ATROCIDADES COMETIDAS POR LOS ROJOS EN SARRION

Los periódicos de hoy hacen resaltar las atrocidades cometidas por los rojos en Sarrion, pueblo español víctima de la horda roja, liberada recientemente por nuestras tropas, en el que se cometieron brutales asesinatos, no solo de personas de derechas sino de mujeres que antes de ser fusiladas sufrieron los más brutales atropellos que jamás ha registrado la historia.

Los periódicos publican fotografías en las que se destaca la furia marxista cebada en las mujeres, niños y religiosos que han caído en la zona roja, víctimas de la crueldad roja.

### DESPUES DE UN CALOR SOFOCANTE CAE EN BERLIN UNA GRAN TORMENTA

Berlin. — Después de varios días de un calor sofocante, ha caído una tormenta acompañada de un fuerte aguacero con todo su cortejo de rayos y truenos, quedando el tráfico de tranvías interrumpido durante varias horas. En varios suburbios ha habido varios accidentes. En algunos parques el agua subió hasta los ejes de los autos dada la poca facilidad que tenía para escapar. Muchos sótanos quedaron inundados y varios árboles arrancados por la fuerza del huracán.

### LO QUE DICEN LOS PERIODICOS SUDETICOS DE CHECOSLOVAQUIA

Praga. — Los periódicos sudéticos de Checoslovaquia dan cuenta de los puntos de vista del Partido en cuanto a la solución de los problemas que hay pendientes entre las minorías y ahora han tomado la oportunidad de la visita de lord Runciman para exponerlos a la luz del día.

Unos declaran que el Partido sudético está aguardando con la conciencia tranquila y con gran determinación, el momento oportuno para dar su opinión. Todo el pueblo sudético se encuentra detrás de sus jefes políticos con los cuales tienen completa confianza ya que el jefe, Conrado

Heinlein, no puede hacer nada que cause perjuicio en sus reclamaciones. La tarea que tiene delante el enviado del gobierno inglés, es abrumadora ya que tiene en su mano el bienestar de millones de personas.

### NOMBRAMIENTO DE OBISPO LAVAL

París. — Su Santidad Pío XI nombrado obispo de Laval a Monsieur Richard. Richard nació en salles el año 1887 en donde ha de su parroquia hasta el año 19

## Breve crónica de la situación militar

Para darse cuenta de la catástrofe que se cierne sobre los rojos, diremos que en los partes oficiales de estos últimos días no detallan ni una posición ni el sector donde se opera; todo es ambigüedad y falta de datos concretos, por lo que respecta exclusivamente al parte oficial que viene de la zona roja. Las operaciones dieron principio el día 24 del pasado mes, fecha en que los rojos iniciaron su ofensiva, y hasta hoy día 4 de Agosto han pasado 11 días, y todavía los marxistas no han podido dar ni un nombre ni un cerro, ni una proximidad acentuada hacia sus objetivos... es decir, que todavía no han logrado salir de esta zona encerrada entre la curva y el río después de 11 jornadas en que los rojos han derrochado vidas con verdadera prodigalidad.

En el parte de ayer los rojos aluden al frente catalán más que a la zona del Ebro y dicen que las fuerzas han realizado frecuentes ataques contra sus líneas; frente a la parte oficial de Barcelona, nosotros tenemos que oponer el nuestro del Cuartel General en el que se ve, primero, que al norte de Fayos que causó al enemigo un duro desmoronamiento, cogiéndolo más de 100 prisioneros y causándole elevadísimas pérdidas que se acercan al millar, pues ellas figuran más de 300 muertos. Segundo que se hace la afirmación categórica de que cada momento que pasa se va perfilando de un modo característico el terrible desastre sufren los rojos en esta zona del Ebro.

El general rojo Sarabia que organizador de esta ofensiva, estar saboreando los comentarios hacen en Barcelona al advertir gente que sus operaciones no hacia adelante; después de un tiempo transcurrido comenzará a tirarse la desconfianza y el pesimismo de la población catalana, tan maltratada por los rojos sentirán en sus propias carnes graves sacrificios de su juventud, zada a una lucha estéril y no sabiendo las reacciones que harán contra el sacrificio de sus propios hijos en operación en que el 90 por ciento de las probabilidades podrían cesarse en términos desastrosos.

Para darnos cuenta del gran caso de los rojos, tenemos que leer los periódicos franceses, que perciben subvenciones de celona al objeto de exagerar la paganda marxista.

El día 25 por la mañana los periódicos "Le Spirit", "Le Populaire" "L'Humanité" aparecieron con primeras planas cantando hipócas victorias de los rojos; pues

**LIRICO**

HOY a las 3'30

Un magnífico Programa Metro

**VU-LI CHAN**

con ERNESTO VILCHES

**LA FUGITIVA**

con MAURREN O'SULLIVAN

Dos grandes películas



quellas escandalosas informaciones han ido retiradas de las primeras páginas y pasan a ocupar columnas arrinconadas; esto prueba hasta la saciedad que estos alardes bullangueros de falta de noticias han desaparecido y esto es una prueba muy grande que precisamente de sus comentarios pensaban sacar muchas conclusiones los marxistas; mientras tanto sucede esto en el campo de batalla,

se llevan a cabo en la zona roja nuevas persecuciones; así la crueldad marxista sigue buscando infatigable a sus víctimas que cada día son más numerosas y fehacientes en Barcelona; en todas partes se encuentran delitos de alta traición y espionaje, enemigos de la república y saboteadores del régimen... La zona roja sigue siendo un verdadero infierno para todo espíritu sensible y equilibrado.

salieron en persecución del enemigo, especialmente la caballería, al que venció con facilidad, haciendo a los milicianos numerosos prisioneros.

Hay una realidad en esta lucha dentro y fuera de nuestra frontera, y es que el ejército nacional está luchando contra un verdadero ejército extranjero ya que en él figuran grandes masas de combatientes reclutados en todos los suburbios del mundo; además desde el principio de la campaña, los mandos del ejército rojo son desempeñados por extranjeros; estamos combatiendo contra el extranjero, por la finalidad, pues el enemigo quiere convertir a nuestra Patria en colonia del comunismo ruso y finalmente por dependencia e innegable presión de las internacionales de Moscú y la acción de las logias masónicas de París.

En las últimas semanas han traído los rojos baterías completamente extranjeras; la aviación roja está constituida por pilotos en su mayor parte rusos; y baterías antiaéreas que no tenían hasta ahora han sido instaladas recientemente por el enemigo, servidas por técnicos extranjeros, y

detrás de las líneas de fuego se hallan puestos rojos que constituyen objetivo militar.

Toda la artillería instalada últimamente en ciertas zonas está mandada por franceses y checos y finalmente, considerables efectivos encuadrados, formando divisiones, han entrado por la frontera francesa procedentes de los bajos fondos urbanos de todas las naciones, barridos hacia nuestra tierra por la política tenebrosa del marxismo y sus amigos, y éste es lo que constituye el armazón del ejército rojo que es aniquilado por nuestros incomparables tropas en los distintos frentes de lucha.

El conglomerado de las fuerzas rojas está constituido principalmente por internacionales que obligan a combatir a los jóvenes españoles de la zona roja por el terror asfáltico, uno de los elementos soviéticos más eficaces.

Frente a éstas, las tropas españolas luchan victoriosamente por la libertad y la grandeza de la Patria que triunfa dando un ejemplo de oír, ver y meditar.

## El conflicto entre Rusia y el Japón

### EMBAJADOR SOVIETICO CONFERENCIA CON EL MINISTRO DE NEGOCIOS EXTRANJEROS DEL JAPON

Tokio. — El representante soviético celebró una conferencia con el ministro de relaciones exteriores del Japón tratando sobre la complejidad de cuestiones derivadas de las violaciones de la frontera manchú. El ministro japonés pidió al soviético que aclarara varias la actitud de su gobierno.

Al mismo tiempo el embajador japonés en Moscú formulará una remoción ante el comisario de asuntos exteriores, Litvinoff, para evitar nuevos ataques de las tropas rusas.

### MARISCAL BLUKER, JEFE DE LAS TROPAS SOVIETICAS, SE EXCEDIO EN SU COMETIDO Y SERA RELEVADO POR STALIN

Paris. — El periódico "Le Jour" reproduce una información en la que se dice que el comandante en jefe de tropas soviéticas de Extremo Oriente, mariscal Bluker se ha excedido en sus funciones en lo que respecta al ataque a los japoneses; se dice que se le formará un consejo militar por haberse excedido en sus poderes y por negligencia en el servicio. Stalin está dispuesto a eliminar a

Bluker y el sucesor de éste será tal vez el mariscal Tedet, ayudante del comisario de guerra, Voroschiloff.

### EN LONDRES SE CREE QUE NO ESTALLARA LA GUERRA

Londres. — A pesar de todas las informaciones alarmantes de Tokio y Moscú, los círculos políticos británicos a la vista de los acontecimientos no creen que se origine una guerra entre la URSS y el Japón; se hace resaltar que entre el Japón y la URSS no puede haber por ahora un conflicto armado, porque ni la URSS ni el Japón sienten verdadera necesidad de una guerra.

Añade que en todo caso este territorio está en litigio.

El "Times" dice por su parte que un gran número de hombres pertenecientes al ejército japonés no se ha utilizado en China.

### EL JAPON NO EMPRENDERA NINGUNA MEDIDA QUE PUEDA AGRAVAR LA SITUACION

Tokio. — En los círculos japoneses se dice que el Japón no emprenderá ninguna medida militar que pueda agravar la situación con Rusia, no obstante se insiste en que no tolerará se repitan nuevas intenciones de los rusos.

## NOTICIARIO

(DE RADIO NACIONAL)

Burgos. — Cierta prensa extranjera ha publicado en estos últimos días el rumor de que algunos aviones nacionales habían cruzado la frontera francesa. Ello es absolutamente falso, pues desde hace dos meses aproximadamente no se ha efectuado ningún servicio por nuestros aviones que pudiera dar lugar a que sus colores fueran vistos en las proximidades de la frontera. Divulgar tales especies es uno de tantos procedimientos de

los rojos con el manifiesto propósito de enturbiar las aguas internacionales o por lo menos sostener la atención del Frente popular francés hacia el problema español.

Burgos. — El Ministro del Interior recibió anoche a la Jefe nacional de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, Pilar Primo de Rivera.

## Cosas y casos

### Sucede ya en la aventura del Ebro, lo que sucedió con las de Belchite y Teruel

(RADIO NACIONAL)

Todas las "grandes victorias" de los marxistas, con las que han llenado los micrófonos de sus radios y las negras titulares de sus periódicos, tienen la particularidad de haber terminado siempre en derrota. Así por ejemplo, cuando aquello de Belchite, que hará pronto un año, los rojos empezaron a gritar un buen día: "¡Hemos tomado Belchite! ¡Viva el ejército republicano! ¡Belchite es nuestro!". Pero al poco tiempo Belchite era reconquistado y el fugaz episodio se convertía en el más grandes descalabro de los rojos. Y sin embargo, todavía se alaban en sus propagandas de haber tomado Belchite y lo ponen como un timbre de gloria de su "ejército del proletariado".

Poco más tarde fué Teruel. Por una de esas contingencias propias de toda guerra los rojos pusieron un día sus pies en Teruel. Todos recordamos que apenas estuvieron allí una semana, y este tiempo no lo pasaron demasado bien que digamos. Hasta que hubieron de abandonarlo otra vez, y sin esperanzas de volver a visitar esta ciudad aragonesa. Si embargo, siguen alabándose los rojos de haber conquistado Teruel y lo dan como una prueba de las grandes condiciones de los soldados republicanos.

El caso es curioso ciertamente, pero no debe sorprendernos demasiado; porque como los rojos no disponen para su propaganda más que de victorias truncadas, o de tentativas de victoria, no les queda más remedio que recurrir a estos triunfos negativos, a estos éxitos empezados, que tan mal acabaron siempre, demostrando sólo la incapacidad de las huestes rojas para obtener ninguna victoria real y duradera. Y por esto en sus campañas siguen alabándose de haber conquistado una ciudades que están, y para siempre, en nuestro poder.

Ahora está a punto de suceder — sucede ya — algo parecido con la aventura del Ebro. Nosotros llegamos tiempos atrás hasta las riberas del río después de haber conquistado una inagotable lista de pueblos y haber causado a los marxistas una larga cadena de desastres. Pero como estamos acostumbrados a ganar, no le dá-

bamos apenas importancia. Nuestra victoria de cada día, era simplemente una victoria más. Pero para los rojos una victoria por pequeña que sea es algo fantástico, desacostumbrado, extraordinario. Y ahí los tenemos gritando a los cuatro vientos su gran epopeya del paso del Ebro, porque lograron tender unos puentes y pasar al lado de acá, sin comprender que lo difícil no es esto, lo difícil y lo imposible es mantenerse en este lado, donde fatalmente se encuentran para su mal, con pocas probabilidades de poder retroceder; pues las manadas

## RIALTO

Hoy a las 3'30

### La simpática huerfanita

con Shirley Temple

### La conquista de Lérida

### Sobrenatural

Lunes: SANTIAGO DE COMPOSTELA, ASTURIAS PARA ESPAÑA. SANTANDER PARA ESPAÑA.

## MODERNO

Hoy a las 3'30

### Hoop-la

con Clara Bow

### El cacique

por Will Rogers

en español

Lunes: LA SIMPATICA HUERFANITA y LA DOLOROSA.

## Crónica de guerra

### El ejército nacional está luchando con un verdadero ejército extranjero

El desgaste que sufre el ejército rojo extranjero acampado en las orillas del Ebro es cada vez más acentuado; los prisioneros hechos recientemente se conocen detalles que revelan la magnitud del desastre producido a las fuerzas comunistas; durante los últimos días se abarrotaron los hospitales de sangre instalados en Falset, Reus, Taragona y Villafranca. Fajos que no cabían en ellos han sido desahucados a Barcelona, en la cual también rebosan los hospitales, hasta las últimas horas han entrado varios trenes llenos de heridos internacionales que van a ser atendidos por el frente popular francés con objeto de descargar de estas tareas a sus subordinados de la colonia soviética española.

Los rojos en los frentes se hallan constantemente amenazados sin que pierden a encontrar una solución viable que les permita salir airoso de la temeraria ofensiva que han iniciado y que tan cara les está costando. En los sectores de Tarragona donde la lucha, sus movimientos son cada vez más difíciles, y nuestras fuerzas han aniquilado un batallón comunista, en el que figuraban numerosos

cadáveres extranjeros, entre ellos varios jefes, oficiales y clases, todos ellos extranjeros, y se arrojó también al enemigo de posiciones que le eran necesarias para mantenerse en el sector donde se lucha. Continuaron también los desesperados esfuerzos de los comunistas intentando correrse por el norte de Fayón; toda la noche anterior hubo fuego intenso que alcanzó un aspecto realmente fantástico: tanques rusos y cañones rojos realizaron un intento que se convirtió en un verdadero desastre: 300 muertos y un centenar de prisioneros dejó en el campo y el enemigo hubo de retirarse completamente desmoralizado.

En el ejército de Levante reina relativa calma; hace 5 días que terminaron unas operaciones brillantísimas realizadas por nuestro ejército, y las fuerzas que operan en este sector ya están en posesión de una línea seguida; por esto se han tomado un descanso nuestras tropas en su marcha y el enemigo aprovechando nuestro descanso se dedica de vez en cuando a intentar contraataques que son rechazados enérgicamente por las tropas nacionales; en la última intentona roja ha tenido lugar al sur de Albarracín: algunas unidades marxistas quisieron filtrarse por el extremo del ala derecha del frente, pero las guarniciones de aquel sector

## Cuevas del Drach

### Conciertos

Desde la fecha hasta nuevo aviso, todos los dominicos a las once y media se darán conciertos en la forma y precios de costumbre.

Las Cuevas están abiertas todos los días y en servicio, su espléndida iluminación eléctrica.

Informes: FOMENTO DEL TURISMO



de milicianos que no perezcan sobre nuestras riberas se las van a ver muy negras para volver a su punto de partida. ¿Qué será de los incautos rojos embarcados en esta aventura, cuando quieran atravesar el río y se encuentren con que los cuantas no funcionan? Tendrán que echarse al agua los pobrecitos; pero para esto hay que ser buen nadador, y el deporte de la estación no tiene nada de agradable cuando se practica entre una lluvia de balas...

## Noticias para comentar

(DE RADIO NACIONAL)

En su "Crónica de la situación militar" dice textualmente "La Vanguardia": "El enemigo, como había de esperar, ha reaccionado fuertemente sobre la orilla del Ebro. Su numerosa aviación actúa intensamente. Pero por lo menos se ha conseguido con el paso del Ebro perturbar los planes del adversario".

Como puede verse, la prensa roja empieza a preparar el ambiente para que la opinión reciba la noticia del desastre del Ebro, dándosela por grados y en pequeñas dosis para que no le resulte tan difícil de tragar.

"Por razones de higiene general, muy imperativas en esta época del año se advierte a todas las personas que utilizan los refugios del distrito, para ir a pernoctar en ellos, especialmente en los de la plaza de Francisco Maciá, hasta el punto de haberlos convertido algunas personas en residencia habitual, que se concede un plazo de tres días a partir de la publicación de esta nota para que retiren todos los colchones y demás enseres que en ellos tienen depositados con el bien entendido que si no lo hacen en el citado plazo las brigadas municipales procederán a su recogida y traslado a los depósitos del ayuntamiento".

Esperemos el descalabro del Ebro. Esperemos que la derrota roja del Ebro, como antes la de Belchite y después la de Teruel, plantee una vez más ante sus ojos la triste realidad, la vanidad de la inútil prolongación de su agonía en estas aventuras desesperadas, previamente condenadas al fracaso, con que ejercitan su imaginación los dirigentes, y que pagan con su sangre los pobres, engañados, milicianos irredentos.

Este aviso, que leemos en un periódico barcelonés, nos indica hasta que punto está sin resolver el problema de la vivienda en la capital catalana donde ni siquiera en las catacumbas se permite vivir a los desheredados de la suerte.

Barcelona. — El catolicismo de los rojos, del que blasona tanto el doctor Negrín en su declaración de los Trece puntos, se refleja en un artículo que publica un tal Millet en "El Diluvio". Hablando de San Ignacio, entre otras atrocidades dice lo siguiente: "Se trata de un histérico perdido. Era un fenómeno patológico. Tra lo que hoy llamamos "un caso clínico".

Realmente, es un catolicismo raro ese que profesan los rojos.

Toulouse. — El día 29 de julio, a las 10'45, llegó al aeródromo de esta ciudad, procedente de París, un avión "Kurtiss" con las características siguientes: Matrícula, E 148; pintura, aluminio; motor, 750 HP. Va provisto de un cañón y una ametralladora. Una vez provisto de gasolina y aceite, salió con rumbo a Barcelona."

Los rojos, ya se ve, son unas víctimas de la fidelidad de ciertas potencias a la No intervención...

## Crónica de París

### Las colas de calor. — Tempestades en Berlín y en Inglaterra

(DE RADIO NACIONAL)

Continúa el mundo anegándose en una ola de calor. En Hungría y en los valles austriacos se han registrado 45 grados a la sombra. Jamás hizo tanto calor en esos países, y quienes se ven obligados a resistirlo dentro de las grandes poblaciones lo combaten por todo los medios a su alcance, desde los ventiladores, pasando por los abanicos, a los mantecados. Los termómetros han desencadenado una súbita ofensiva de sus columnas de mercurio.

En Berlín la temperatura se ha suavizado algo, debido a que ha descargado una fuerte tormenta que ha inundado algunos barrios, ha interrumpido unas horas las comunicaciones y las líneas telefónicas.

En Nueva York también el calor se muestra fuerte de veras; pero aunque los norteamericanos lo lamentan, es mucho mayor el calor en Centro-Europa.

En Inglaterra se han desencadenado grandes tormentas. Sobre Bristol ha caído un verdadero diluvio. Y a pesar de esto la atmósfera sobre las Islas británicas vuelve a sentirse muy pesada.

En Francia prosiguen acusándose las más subidas temperaturas. En Aviñón, en Burdeos, en Metz, en Reims, en Nancy, los registradores meteorológicos acusan temperaturas de hasta los 40 grados a la sombra. Por todas partes se esperan con ansiedad anticipaciones o formaciones tormentosas, algo que aligere el aire que respiramos.

Se debe destacar en esta ola de calor, que por ahora no se han dado casos de asfixia, como otras veces; aunque los que tenemos que soporarlo nos parece que este calor extremado no puede ya superarse.

En cuanto a política, monsieur Bonnet sigue moviéndose con claridad y consultando con bastante viveza a de terminados diplomáticos extranjeros.

En Praga, lord Runciman ha recibido y ha sido recibido por los checos

y por los sudetes con "caluroso" afecto.

Y en el Extremo Oriente, los chinos, rusos y japoneses se acaloran también bastante y puede que acaben muy mal si no logran mirar las cosas con un poco de frialdad. Esperemos que mañana será otro día, y que la temperatura tienda a mejorar.

París, jueves, noche.

## TEATRO BALEAR

Sábado y Domingo

A las 3

Tres grandes films

Sin Familia

EN ESPAÑOL

La hija de nadie

Sueños de Juventud

Caterina Hepburn

## CRONICA

por Espectador

(DE RADIO NACIONAL)

Frente de Cataluña, 4. — Muchas veces temo que mis impresiones de guerra lleguen a producirse hasta a fuerza de repetir los hechos que son, por fortuna, para nosotros, trasunto de la realidad triunfal de cada día. Siempre que las circunstancias y la oportunidad me lo permite procuro hallar al jefe orientador o al héroe tan modesto como sencillo, que quiera referirme los sucesos de que fueron testigos o intérpretes. Es el procedimiento más seguro y eficaz para el cronista porque su referencia se limita entonces a servir la información exacta brotando del propio manantial.

Hoy voy a dar a la publicidad unos documentos que dicen la verdad inmaculada de nuestra guerra santa. No son testimonios de jefes, sino que pertenecen a dos personas anónimas, por supuesto, entre las más modestas. Son dos cartas que voy a transcribir. Una es de un miliciano rojo y la otra es de un soldado español, ambas de fecha bien reciente. Esta última llevará noticias al padre y a la novia del firmante. Por muy importantes que fuesen las noticias de la guerra, considera más interesante dar a conocer el contenido de dichas cartas.

Una de ellas, la del miliciano rojo, dice así:

"Querida madre: Me alegraré que al recibo de ésta se halle tan buena como para mi deseo. Aprovecho que marcha Tomás, que va con calenturas, y se ha quedado muy delgado, para escribirle esta con confianza porque por correo no se puede decir todo lo que se siente.

No hago más que pensar en Vdes. Aquí, en el frente, me parece que no hay peligro para mí; pero en cambio, nos llevan constantemente de un lado para otro, creemos que vamos a un sitio mejor y resulta que es peor que lo que dejamos. A la falta de comida hay que añadir los calores y la mala voluntad de los jefes que no tienen razón ni palabra que no sea para ofender y castigar y hay que aguantar porque eso de las discusiones se acabó.

Por el Tomás procura mandar un poco de pan recién amasado y si encuentras un poco de tabaco, también me lo pones. De ropa, no necesita nada. A mis hermanos díales que hay que trabajar mucho porque pronto todo lo que hagan será recompensado a pesar de sus pocos años y ya, Vd. madre, me entiende.

De esto de aquí, no le cuento por que ya el Tomás le contará lo que quiera. El, con las calenturas, ha tenido mucha suerte. Me desesperanza la tengo siempre en la medalla de la Virgen; si ella no nos salva, no nos salva nadie, porque de los que hemos venido del pueblo ya no quedan más que el Nemesio, el Tomás que va tan enfermo y yo. Nos dijeron que íbamos a no se que ciudad de los facciosos y resulta que estamos metido en un berenjenal del que no sé como salremos. Siempre que he estado en un aprieto he tocado la medalla para que Vd. vea que me acuerdo de su recomendación y hasta el presente ella me ha ayudado.

Díales a los hermanos que escriban lo que puedan aunque no manden nada, que ya sólo que no lo hay. Y Vd. reciba un abrazo muy fuerte de su hijo que la quiere que lo es, Faustino."

La otra carta es como sigue. Dice así:

"Querido padre: Ahora estamos en otra posición distinta. A pesar de los fuertes calores, la vida de campaña me está sentando tan bien que cuando me veais no me conoceréis.

Los días pasados hubo bastante jaleo porque los rojos se pusieron flamencos. Como por aquí no habíamos operado, el capitán dispuso que aguantáramos hasta que estuvieran cerca y cuando supusieran que nosotros nos habíamos escapado no escapó ninguno porque a la mañana hemos entrado 117 y todavía hemos traído 26 heridos. El capitán es un tío estupendo, vino luego a otros dos y a mí, nos dió un puro a cada uno y nos

dijo que así se defendía España que pronto tendríamos permiso. Por la noche les hemos cantado a los rojos aquel villancico del pueblo y aunque al principio han barbarizado mucho, al fin se callaron.

Les hemos cantado luego el "Canto al sol" y terminaron ellos cantando también. Si no están locos, les faltó poco.

Ayer hirieron al Antonio. Dígame a su madre. En la manga derecha lleva ya tres galones. La herida no tiene importancia, pero le perjudicó retirarse pronto cuando le mandó teniente; mas él dijo que no temía nada y que la sangre era muy abundante.

A Fermín dígame que ya le he escrito dos cartas y que si no me contesta pronto, pediré una madrina de guerra como tienen otros para que me mande tacabo, golosinas y pañuelos.

Padre: No compre la vaca porque si voy con permiso bajaré al mercado de Redondela y compraré una que sé que es buena. Le digo eso del permiso porque aquí los rojos no van a quedar ni para contarlos.

Tan pronto como se acabe la guerra, a pesar de las tierras que he visto volveré para la casa, que es donde se está mejor de toda España. Ahora el señor cura está organizando un orfeón para cantar con gaita y todo. Padre: No me mande más dinero que no me hace falta y dígame a Fermín que me escriba en seguida.

Muchos abrazos y un Arriba España muy fuerte de su hijo Manolo."

No sé, en fin, si las dos cartas parecerán como a mí, un tesoro informativo.

Por lo que se refiere a la guerra, sabido que los desesperados esfuerzos de los rojos por el Ebro y el Guadalupe han sido contestados con toda violencia y singularmente aquel en el que se notaba una mayor impetuosidad ha servido para desvencijar nuestras unidades rojas y la terrible canchicería aumenta en proporciones fabulosas de la cual a medida que pasa el tiempo, tendremos detalles trágicos e impresionantes. Por el momento recoged bien el espíritu de las cartas del miliciano rojo y del soldado español que son la información más exacta y sincera del momento presente.

ESPECTADOR

### Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACION DE BENEFICENCIA

El día diez del próximo mes de Agosto y siguientes, los días sábados, cuatro a siete de la tarde, en la sala de ventas de la Sociedad (Sol, 19) se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Julio de 1938. Hasta el día ocho a las siete de la tarde, podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 30 de Julio de 1938, III A. Teos — El Subdirector-Gerente, F. MOYER RELL.

### Autos de ocasión

COMPRA - VENTA - CAMBIO

CASA GOMILA

Avda. A. Maura, 11

Vía Roma, 84

PARA DESPACHO U OFICINA

Se alquila entresuelo en la calle de San Bartolomé, 28. Informes, en esta Administración.

NODRIZA

se necesita para criar en casa de los padres. Informes: Obispo Llompart, 101. Inca. Telef. núm. 3.